



- ◆ Trabajo realizado por el equipo de la Biblioteca Digital de la Fundación Universitaria San Pablo-CEU
- ◆ Me comprometo a utilizar esta copia privada sin finalidad lucrativa, para fines de investigación y docencia, de acuerdo con el art. 37 del T.R.L.P.I. (Texto Refundido de la Ley de Propiedad Intelectual del 12 abril 1996)

La historiografía portuguesa y sobre Portugal del Tiempo Presente.

• **Josep Sánchez Cervelló**
(Universidad Rovira y Virgili- Tarragona)

Este trabajo no es un repertorio exhaustivo sobre lo último que se ha publicado en Portugal. Por tanto no he utilizado el criterio de las últimas publicaciones editadas sino que he procurado apuntar las que, en mi opinión, sobresalen en la más reciente historiografía portuguesa de los siguientes apartados:

- 1) Relaciones Internacionales y Política Externa.
- 2) Salazarismo y Estado Novo.
- 3) Transición en Portugal y en las excolonias.

I.- Relaciones Internacionales y Política Externa.

En Portugal en los últimos años la historia de las Relaciones Internacionales ha tenido un fuerte impulso derivado de su tradicional vocación exterior, consecuencia de las múltiples alianzas externas que el país ha mantenido para sustraerse del «peligro español». Pero curiosamente, en este ámbito, los pioneros en la investigación han sido especialistas extranjeros: J. Vicent Smith¹ y, especialmente, Hipólito de la Torre, por la profundidad de su obra y el dilatado marco cronológico que ha investigado, de 1907 hasta el periodo posterior al ingreso de Portugal en la UE². La obra del profesor de la Torre ha sido retomada en ambos países peninsulares. En Portugal, los estudios comparativos se iniciaron con trabajos sobre nuestra guerra civil y el salazarismo, a cargo de Varela Gomes, Iva Delgado, C. de Oliveira y F. Rosas³. Posteriormente otros especialistas portugueses procuraron entender las diplomacias ibéricas con estudios de más larga duración como los de Medeiros Ferreira, C. de Oliveira y la obra conjunta de Antonio Fernandes y Antonio Duarte⁴. Igualmente M. Loff escribió una interpretación en clave ideológica de ambas dictaduras, en una línea innovadora pero polémica⁵.

¹ *As relações luso-britânicas 1910-1916*, Lisboa, 1975.

² *Antagonismo y fractura peninsular. España y Portugal 1910-1919*, Madrid, 1983; *Do 'perigo Espanol' a amizade peninsular. Portugal-Espanha 1919-1930*, Lisboa, 1985 (La edición española es de Madrid, 1984); "Las relaciones hispano-portuguesas en la edad contemporánea" en AA.VV., *Reflexiones en torno a España y Portugal*, Alicante, 1993; *A Relação Peninsular na antecâmara da Guerra Civil de Espanha (1931-936)*, Lisboa, 1998 (La edición española es de Madrid, 1988). Y del periodo anterior a la II República, su última gran contribución ha sido *El imperio del rey. Alfonso XIII, Portugal y los ingleses (1907-1916)*, Badajoz, 2002.

³ GOMES, J.V., *Guerra de Espanha. Achegas ao redor da participação portuguesa*, Lisboa, 1987. DELGADO, I., *Portugal e a Guerra Civil da Espanha*, Lisboa, s.d., 1981. OLIVEIRA, C., *Portugal e a II República de Espanha*, Lisboa, s.d. 1985]. ROSAS, F. (coord.), *Portugal e a Guerra Civil de Espanha*, Lisboa, 1998.

⁴ FERREIRA, J.M., *Um século de problemas. As relações luso-espanholas da União Ibérica à Comunidade Europeia*, Lisboa, 1989. OLIVEIRA, C., *Cem anos nas relações luso-espanholas. Política e economia*, Lisboa, 1995. FERNANDES, A. H.; DUARTE, A. P. *Portugal e o equilíbrio peninsular. Pasado, presente e futuro (Um estudo de geoestratégia)*, Lisboa, 1998.

⁵ *Salazarismo e franquismo na época de Hitler (1936-1942)*, Porto, 1997.

Desde España, estos temas se han tratado desde los Estudios Luso-Españoles de Mérida, impulsados por el profesor de la Torre, que han fructificado en varias obras colectivas fundamentales⁶. Este mismo profesor editó el volumen *España y Portugal, siglos IX-XX* (Madrid, 1998) y el número monográfico de la revista *Ayer* (nº 37, 2000), en la que diez historiadores de ambos países trazaban imbricadamente la evolución socio-política peninsular. En esa labor estuvo acompañado por otros especialistas españoles como J.C. Jiménez con dos obras de gran calado⁷ y Sánchez Cervelló, que se ha aproximado al tema en dos artículos, uno analizando las relaciones entre Cataluña y Portugal a lo largo de la historia y otro sobre los asuntos peninsulares desde 1640 hasta la actualidad⁸.

Igualmente los profesores A. Pena Rodríguez⁹ y Antonio Morales¹⁰ han trabajado con pulcritud y asiduidad temas de interés historiográfico mutuo para ambos países.

Abundantes han sido también los análisis sobre las relaciones de Portugal fuera del ámbito ibérico, concretamente con Francia y Gran Bretaña, en el período de los fascismos¹¹; y sobre la II Guerra Mundial y la postguerra los estudios han sido prolíficos y de calidad, abordando cuestiones tan fundamentales como la OTAN y el Plan Marshall. Por ejemplo Nuno S. Teixeira ha explicado las causas internas que propiciaron la entrada de Portugal en la Gran Guerra¹² y F. Rollo se ha encargado de investigar las repercusiones de la dolarización de la economía europea en la postguerra y sus repercusiones en el Estado Novo¹³. Pero quizás sea Antonio J. Telo el máximo especialista de este período, pues ha estudiado la profunda relación de la política interna con los ámbitos de actuación externa. Además, ha contribuido a renovar el método de investigación histórico¹⁴. Por otro lado ha coordinado una obra colectiva con una amplia participación de historiadores y politólogos: *O Fim da Segunda Guerra Mundial e os Novos Rumos da Europa* (Lisboa, 1996). Merece ser destacada otra obra notable, realizada conjuntamente entre Telo y el profesor Hipólito de la Torre: *Portugal e Espanha nos sistemas internacionais contemporâneos* (Lisboa, 2000). Su lectura nos permite conocer la geoestrategia

⁶ *España, Portugal y la OTAN*, Mérida, 1989; *Portugal y España en el cambio político*, Mérida, 1990; *Portugal, España y Europa. Cien años de desafío (1890-1990)*, Mérida, 1991; *Portugal, España y África en los últimos cien años*, Mérida, 1992; *Portugal, España y América. Pasado y presente de un proyecto (siglos XIX-XX)*, Mérida, 1993; *Fuerzas Armadas y poder político en el siglo XX de Portugal y España*, Mérida, 1996.

⁷ *El ocaso de la amistad entre las dictaduras ibéricas 1955-1968*, Mérida, 1996; y *Franco e Salazar. As relações luso-espanholas durante a guerra fria*, Lisboa, 1996.

⁸ "Catalunha e Portugal: uma amizade secular", en ROSAS, F., y ROLLO, M. F., *Portugal na viragem do século. Valor da Universalidade*, Lisboa, 1998; "Portugal y España: encuentros y desencuentros", *Historia y Política*, Madrid, 2002.

⁹ *El gran aliado de Franco. Portugal y la guerra civil española: prensa, radio, cine y propaganda*, A Coruña, 1998; *Galicia, Franco y Salazar. La emigración gallega en Portugal y el intercambio ideológico entre el franquismo y el salazarismo*, Vigo, 1999; y *La propaganda franquista en Portugal y la guerra civil española 1936-1939*, Santiago de Compostela, 1999.

¹⁰ Una primera obra, junto a Mariano Esteban, fue la edición de *Los fines de siglo en España y Portugal*, Jaén, 1999. Coordinó el Congreso *Los 98 ibéricos y el mar*, cuyas actas publicadas en cinco volúmenes tratan sobre relaciones internacionales, cultura, estado y política, sociedad y economía.

¹¹ H. Janeiro en *Salazar e Petain-Relações Luso-Francesas durante a Segunda Guerra Mundial (1940-1944)* (Lisboa, 1998) y por F. Rosas en *O Salazarismo e a Aliança Luso-Britânica. Estudos sobre a Política Externa do Estado Novo nos anos 30 e 40*, Lisboa, 1988.

¹² *O poder e a guerra 1914-1918. Objectivos nacionais e estratégias políticas na entrada de Portugal na Grande Guerra*, Lisboa, 1996.

¹³ *Portugal e o Plano Marshall. Da rejeição à solicitação da ajuda financeira Norte-americana 1947-1952*, Lisboa, 1994.

¹⁴ *Os Açores e o controlo do Atlântico (1898-1948)*, Lisboa, 1993; *Portugal e a NATO: o Reencontro com a Tradição Atlântica*, Lisboa, 1996; *Do Tratado de Tordesilhas à Guerra Fria. Reflexões sobre o Sistema Mundial*, Lisboa, 1996. *A neutralidade Portuguesa e o Ouro Nazi*, Lisboa, 2000.

peninsular tanto la interna de cada país como en su conjunto y su relación con las potencias hegemónicas y con las alianzas internacionales.

Los profesores de la Torre y Telo dirigen, dentro del proyecto "Ágora, el debate peninsular", un seminario luso-español: *La mirada del otro. Percepciones luso-españolas desde la historia*, cuyas actas del Congreso celebrado en Badajoz en noviembre de 2001 relatan la visión de los vecinos en los libros de texto y muestran cómo los tópicos de un nacionalismo ahistórico han procurado moldear las mentes de las generaciones de estudiantes desde el salazarismo y el franquismo hasta la actualidad.

En el ámbito de la política exterior destaca la labor del Instituto de Estudios Estratégicos Internacionales (IEEI) (www.ieei.pt), dirigido por Calvet de Magalhães, que edita las revistas *Estratégia* (nº 1 otoño 1986)¹⁵ y *O Mundo Português* (nº 1, octubre 1999)¹⁶. Entre la interesante producción literaria del IEEI podríamos destacar: VASCONCELOS, A., (coord.) *Portugal no centro da Europa. Propostas para uma reforma democrática do Tratado da União Europeia*, 2 ed., (Lisboa, 1995); y VASCONCELOS, A., ALIBONI, R., *A European Strategic Concept for Mediterran*, (Lisboa, 2003).

También desde la Universidade de Coimbra, y en el marco del Centro de Estudios Interdisciplinares do Século XX (CEIS 20) (www.ceis20@ci.uc.pt) que dirigen los profesores Reis Torgal y M. M. Tavares Riveiro, se ocupan de las relaciones de Portugal con Europa y el mundo, en especial con los países de lengua oficial portuguesa.

Al impulso de Reis Torgal, junto con J. Mendes y F. Catroga, y otros destacados profesores de Coimbra, se debe la obra *História da História em Portugal, séculos XIX-XX*, 2 vols (s.l., 1998), que se ocupa de la evolución de la historiografía portuguesa, no limitándose a autores portugueses sino que también señalan las aportaciones foráneas.

Otras dos revistas de gran importancia son: *Negócios Estrangeiros* (nº 1 marzo de 2001)¹⁷ y *Revista de Política Exterior* (nº1 Primavera 1990), editada por el Centro Interdisciplinar de Estudios Económicos (CIDEDEC) (www.cidec.pt)¹⁸.

Para finalizar hay que mencionar la labor realizada por la Associação Portuguesa de História das Relações Internacionais, fundada por A. J. Telo, y dirigida actualmente por Nuno Valerio; y el cometido del Ministerio dos Negócios Estrangeiros junto con la Associação de Amigos do Arquivo Histórico Diplomático que publican biografías con importantes apéndices documentales de diplomáticos portugueses del siglo XX.

¹⁵ Su último número (nº 17, 2º semestre de 2002) contiene un monográfico sobre el Euro y sus consecuencias para la economía europea en general y para la portuguesa y caboverdiana en particular. Siendo sus colaboradores: A. de Vasconcelos, G. de Oliveira Martins, A. Borges, F. Torres, J. Braga de Macedo, V. Martins y J. Estaucio, entre otros.

¹⁶ Se trata de una publicación mensual con temas de política internacional que interesan al público portugués. Su último ejemplar (nº 41 de febrero de 2003) está dedicado casi monográficamente a Iraq, con trabajos de A. Vasconcelos, Santa Clara Gomes, Martin Ortega, B. Cardoso, entre otros.

¹⁷ Es una publicación semestral impulsada por el Ministerio de Exteriores dirigida por N. Filipe Brito. Los temas que prioriza son los relacionados con el ámbito europeo y de la OTAN y el de sus excolonias, los llamados Países Africanos de Lengua Oficial Portuguesa (PALOP). Como ejemplo de lo que publica puede destacarse el número 1 referido, centrado en los Acuerdos de Niza, en el proceso de paz en Guinea-Bissau y en la independencia de Timor-Leste. Entre sus colaboradores destacan: A. Monteiro, F. da Costa, Mª E. Azevedo, A. Portugal, Lobo Antunes y el actual ministro de Exteriores, A. Martins da Cruz, entre otros.

¹⁸ Son sus responsables J. Ferreira de Sousa como director y P. Aires de Oliveira como jefe de redacción. Destaca por sus dossieres. En el nº 4 (Verano, 1991) se ocupó de las transiciones democráticas con artículos de J. Linz y Matos Correia entre otros y sobre los Acuerdos de Paz para Angola, entonces recién firmados. Con una colaboración del actual primer ministro J. M. Durão Barroso. Su nº 19 (Verano, 1999) dedicó otro monográfico a "Os 50 anos da Aliança Atlântica", contando entre otros con trabajos de A. J. Telo y J. C. Jiménez.

II - Salazarismo y Estado Novo

En la renovación historiográfica portuguesa, y especialmente en este apartado, ha jugado un papel importante el profesor Fernando Rosas, desde el Instituto de História Contemporânea da Universidade Nova de Lisboa (www.ihcfsh@mail.telepac.pt). De entre su bibliografía, puede destacarse *Salazarismo e fomento económico* (Lisboa, 2000), donde se señala que la política diseñada por Salazar constriñó los sectores económicos y posibilitó un débil desarrollismo que facilitó la pervivencia del atraso del país, con el objetivo estratégico de mantenerse en el poder. El autor, de esta forma, se desmarca de la Nueva Historia Económica que se hace en EE.UU.¹⁹

Asimismo F. Rosas y J. M. Brandão de Brito han dirigido el *Diccionario de História do Estado Novo*, 2 vols. (Lisboa, 1996), de imprescindible consulta para cualquier estudioso del régimen autoritario portugués²⁰.

Hay que señalar que la labor de Rosas como historiador y docente se ha incrementado con la publicación de importantes acervos documentales como las misivas intercambiadas entre el dictador y su ministro de Exteriores y embajador en Londres, publicada junto con J. LEITÃO y P. de OLIVEIRA, *Armindo Monteiro e Oliveira Salazar. Correspondência política, 1926-1955*, (Lisboa, 1996). Además es el director de la revista mensual *História* (Nº 1, marzo 1998, 3ª serie), la más prestigiosa de las publicaciones de esta disciplina del país vecino.

Otras aportaciones significativas en ese campo provienen de Braga da Cruz, profesor de la Universidade Católica de Lisboa y autor de varias monografías fundamentales: *O Partido e o Estado no salazarismo* (Lisboa, 1988) donde se señala el papel subalterno de la União Nacional en relación al jefe del Ejecutivo; y *O Estado Novo e a Igreja Católica* (Lisboa, 1999) donde se refleja que la disidencia de los católicos del régimen fue anterior al Concilio Vaticano II.

Diversas líneas de investigación reciente sobre el salazarismo han sido realizadas por: REIS TORGAL, L. *A universidade e o Estado Novo* (Coimbra, 1999), que aclara la profunda simbiosis que existió entre el dictador y la Universidad de Coimbra.

Interesante también resulta la obra de PINTO, A. Costa, *The Salazar's Dictatorship and European Fascism. Problems on Interpretation* (New York, 1995). El autor analiza la personalidad de Salazar, rotulado como un dictador «fuerte» por la amplia capacidad de decisión que acumuló en los ámbitos de decisión política y gubernamental, aunque Pinto huye de establecer claramente la caracterización del salazarismo.

Precisamente el debate sobre la esencia y naturaleza del Estado Novo ha agitado la historiografía portuguesa en los últimos años. Las claves de la polémica, de si hubo o no fascismo en Portugal, se encuentran en la obra de H. de la Torre, *El Portugal de Salazar* (Madrid, 1997). De hecho la mayoría de los especialistas portugueses, siguiendo la definición que realizó la oposición a lo largo de los 48 años del Estado Novo, continúan rotulando el régimen como fascista. Ése fue también el dictamen de un grupo de historiadores, designado por la Presidencia del Consejo de Ministros en 1978, y

¹⁹ Su contribución al conocimiento del Salazarismo pasó también por la dirección del *Estado Novo*, vol. VII de la *Historia de Portugal* dirigida por J. Mattoso (Lisboa, 1994); Ha dirigido *Portugal e o Estado Novo (1930-1960)* que fue el volumen XII de la *Nova História de Portugal*, dirigida por J. Serrão y A. H. de Oliveira Marques (Lisboa, 1992).

²⁰ También merece destacarse el impulso que Rosas ha dado a la historiografía del período como docente, pues desde el IHC ha dirigido importantes tesis doctorales: RIBEIRO, M. da C., *A Polícia política no Estado Novo, 1926-1945*, Lisboa, 1995; RODRIGUES, L. N., *A Legião Portuguesa. A milícia do Estado Novo 1936-1944*, Lisboa, 1996.

agrupados en la Comissão do Livro Negro sobre o Fascismo, que fue la responsable de la edición de una decena de libros de gran interés²¹. En cambio, Yves Leonard, en *Salazarismo y fascismo* (Lisboa, 1998) señala la disociación entre ambos regímenes. Esa es también la opinión de Sánchez Cervelló²².

Otro núcleo de investigadores que se ha destacado en el estudio del salazarismo proceden de la Universidade Clásica, como Castro Leal²³, S. Matos²⁴, y J. Medina²⁵ que representan una nueva tendencia historiográfica interesada en el estudio ideológico del simbolismo nacionalista y de su imaginario. Hay, por último, otro grupo de historiadores que ha abandonado la tendencia a sobreponer las grandes líneas interpretativas para descender al campo de la investigación empírica y pormenorizada²⁶.

Mencionaremos para finalizar las obras recopilatorias y sistematizadoras de amplios períodos históricos que cubren el Estado Novo en su totalidad y que son de imprescindible consulta²⁷.

III- Las transición en Portugal y en las excolonias.

El rotativo lisboeta *Público*, en su edición del 30 de mayo de 1999, cuando se celebraba el 25 aniversario de la Revolución de los Claveles, recogió el testimonio de los profesores Antonio Barreto y M. Filomena Mónica, que reflexionando sobre la historiografía portuguesa más reciente declararon que padecía dos problemas fundamentales: la falta de archivos y la ausencia de tradición memorialística en el país. Este tipo de quejas, que resulta muy habitual entre los profesionales de la historia, tiene siempre unos fundamentos relativos que deberían apuntar a la comparación con la situación de otros países. No cabe aquí realizar una operación de esta naturaleza sino, únicamente, indicar algunas pistas fundamentales sobre los recursos documentales e historiográficos de la Revolución Portuguesa.

Las principales fuentes para el estudio del *Estado Novo* se encuentran en el Archivo Nacional de la Torre del Tombo (Lisboa). De entre ellos sobresale el archivo de la policía secreta (PIDE/DGS) que, al contrario de lo que sucedió en nuestro país, en Portugal no fue destruido. También se encuentran allí, debidamente catalogado los

²¹ Assis Gonçalves. *Relatórios para Oliveira Salazar (1931-1939)*, Lisboa, 1981; *Cartas e Relatórios de Quirino de Jesus a Oliveira Salazar*, Lisboa, 1987; *Correspondência de Santos Costa para Oliveira Salazar*, Lisboa, 1988; *Correspondência de Pedro Teotónio Pereira para Oliveira Salazar*, Lisboa, 1987-1991, 4 vols; *Eleições presidenciais de 1951 e correspondência entre Salazar e Craveiro Lopes*, Lisboa, 1983; *Legislação repressiva e antidemocrática do regime fascista*, Lisboa, 1985; *Trabalho, sindicatos e greves no regime fascista*, Lisboa, 1984; *Livros proibidos no regime fascista*, Lisboa, 1981; *A política de informação no regime fascista*, Lisboa, 1980, 2 vols; *Presos políticos no regime fascista*, Lisboa, 1981; *Proibição da 'Time' no regime fascista*, Lisboa, 1982; *Discriminação do emprego no regime fascista*, Lisboa, 1982.

²² "El Estado Novo salazarista: una dictadura autoritaria y corporativa" in J. ANTÓN (coord.) *Orden, jerarquia y comunidad. Fascismos, dictaduras y postfascismos en la Europa contemporánea*, Madrid, 2002.

²³ Antonio Ferro. *Espaço Político e Imaginario Social (1918-1932)*, Lisboa, 1994, *Nação e nacionalismos. A Cruzada Nacional D. Nuno Álvares Pereira e as origens do Estado Novo (1918-1938)*, Lisboa, 1999.

²⁴ *Historiografia e Memória Nacional no Portugal do século XIX (1846-1898)*, Lisboa, 1998.

²⁵ Salazar, Hitler e Franco. *Estudos sobre Salazar e a ditadura*, Lisboa, 2000.

²⁶ PATRIARCA, F., *A questão social no salazarismo 1930-1947*, 2 vols., Lisboa, 1995; CARVALHO, R., *A Assembleia Nacional no Após-Guerra 1945-1949*, Porto, 2002; OLIVEIRA, P. de, *Armindo Monteiro. Uma biografia política*, Lisboa, 2002; BRANDÃO, P., *Salazar-Cerejeira a 'força' da Igreja*, Lisboa, 2002.

²⁷ CALAFATE, P. (dir.) *História do pensamento filosófico português*, 5 vol., Lisboa, 2000; AZEVEDO, C.A. (dir.) *Dicionário da História Religiosa de Portugal*, 2 vol., Lisboa, 2000; BARRETO, J., MÓNICA, M.F., (coord.) *Suplemento Dicionário de História de Portugal* de J. Serrão, Porto, 1999-2000.

papeles de Salazar, Presidente del Consejo de Ministros y alma de la dictadura de 1932 a 1968, mientras que buena parte de la documentación de su sucesor, Marcello Caetano (1968-1974), ha sido publicada por Freire Antunes en dos volúmenes *Cartas Particulares a Marcello Caetano* (Lisboa, 1985).

Para el estudio del período que va del 25 de Abril de 1974 al 2 de abril de 1976, el principal acervo accesible a los investigadores se halla en el Centro de Documentación 25 de Abril de la Universidad de Coimbra (www.uc.pt/cd25a), que además ha jugado un rol destacado en la publicación de diversas obras sobre la Revolución de los Claveles. Asimismo el Archivo Histórico Militar de Lisboa custodia un importante contingente de documentación referente a esta época que, en gran parte, por razón de sus dimensiones, aún se encuentra en fase de catalogación.

Existen, también, importantes piezas testimoniales de los protagonistas del golpe y del proceso revolucionario. Marcello Caetano escribió *Depoimento* (Río de Janeiro 1974, del que existe una traducción española de 1975) que constituye, como bien puede suponerse, una obra de índole defensiva y muy crítica hacia quienes le depusieron. No obstante, el libro está muy bien escrito y tiene un innegable interés histórico. En cambio, la obra del ex Presidente de la República de 1958 a 1974, Américo Thomaz, *Últimas Décadas de Portugal* (Lisboa, 1983, 3 vols.) tiene mucho menor importancia tanto documental como literaria. Su autor acumula diatribas no sólo contra los revolucionarios sino también contra los reformistas del régimen (Marcello Caetano) a los que acusa, como hace la derecha salazarista, de haber abierto las puertas a la Revolución.

La conspiración militar contra la dictadura ha tenido dos cronistas de excepción: el teniente coronel Otelo Saraiva de Carvalho en *Alvorada em Abril* (Amadora, 1977) y el capitán Diniz de Almeida en *Origens e Evolução do Movimento dos Capitães* (Lisboa, 1977). La obra de Otelo, el estratega del golpe de Estado, tiene mayor rigor, está más documentada y redactada con amenidad. Con todo, los testimonios directos de los protagonistas de ese período histórico son una excepción puesto que la mayoría de ellos han preferido dejar su testimonio a través de entrevistas concedidas a periodistas próximos a sus puntos de vista, lo que tiende a limitar la objetividad de los juicios producidos. Aunque las memorias personales que existen tampoco tienen un rigor excesivo. Es, ciertamente, el caso del libro *País sem Rumo* (Lisboa, 1978) escrito por el mariscal Antonio de Spínola, primer presidente de la República después del golpe (abril 1974-septiembre 1974). Su sucesor, el también mariscal Costa Gomes (septiembre de 1974-julio 1976) ha preferido la entrevista con Alexandre Manuel en *Costa Gomes. Sobre Portugal* (Lisboa, 1979) y con M^a Manuela Cruzeiro en *Costa Gomes. O último marechal* (Lisboa, 1998). Dos obras de gran interés que nos ayudan a entender la actitud dialogante y conciliadora de este personaje clave en la historia portuguesa que fue capaz de neutralizar, en 1975, una guerra civil que parecía inevitable.

Las declaraciones a Helena S. Osorio fueron también el camino elegido por el primer ministro Palma Carlos (de mayo a julio de 1974) en *Um só rosto uma só fé. Conversas com Adelino da Palma Carlos* (Lisboa, 1988), que se ha convertido en el mejor libro para entender las posiciones de este abogado liberal. Su sucesor, el general Vasco Gonçalves (julio 1974-septiembre 1975) ha preferido pasar a la posteridad con dos obras: *Companheiro Vasco* (Porto, 1977), un libro de homenaje que incluye una larga entrevista y diversos testimonios de sus seguidores y otro reciente también realizado mediante entrevistas con M^a Manuela Cruzeiro, *Vasco Gonçalves. Um general na revolução* (Lisboa, 2002). Por su parte el almirante Pinheiro de Azevedo, que le

reemplazó en el cargo (septiembre 1975-agosto 1976) escribió *25 de novembro sem máscara* (Lisboa, 1979), cuando ya había abandonado sus antiguas posiciones revolucionarias y se había acercado a sectores ultranacionalistas de derechas.

Otras obras de interés son las que han patrocinado los políticos con responsabilidades gubernamentales o partidarias durante este período como por ejemplo el socialista Mário Soares, el socialdemócrata Sá Carneiro, el demócrata cristiano Freitas do Amaral y el comunista Álvaro Cunhal. Así Soares también optó, a la hora de exponer sus recuerdos y emitir sus juicios, por las entrevistas. Dos me parecen las más interesantes, la de Dominique Pouchin *Mário Soares. Portugal. Que Revolução?* (Lisboa, 1976) y la de M^a João Aviliez Soares. *Ditadura e Revolução* (Lisboa, 1996). Igualmente el malgrado líder socialdemócrata, fallecido en un accidente aéreo en diciembre de 1980, dejó sus preocupaciones y anhelos políticos en una interesante entrevista, aunque de menor profundidad que las anteriores, con el periodista João Rosa en *Diálogos com Sá Carneiro* (Lisboa, 1978). La narración personalizada la emplearían Diogo Freitas do Amaral en *O antigo regime e a revolução. Memórias políticas (1941-1975)* (Lisboa, 1995) y Álvaro Cunhal en *A Revolução Portuguesa. O passado e o futuro* (Lisboa, 1976). La obra del primero tiene indudablemente mayor sustancia puesto que el secretario general del Partido Comunista, fiel a sus presupuestos ideológicos, realiza un análisis en el que busca objetivarse en el escenario de la lucha de masas en lugar de transmitir sus vivencias personales.

Junto a esta visión, comprensiblemente interesada y parcial de la Revolución, las obras específicamente historiográficas no empezaron a hacer acto de presencia hasta principios de la década de los ochenta, cuando existía una mayor perspectiva temporal sobre los acontecimientos, encargándose de ello historiadores como Antonio Reis que escribió en la *Historia de Portugal*, dirigida por Hermano Saraiva (Lisboa, 1983, vol. VI); como Medeiros Ferreira en el *Ensaio Histórico sobre a Revolução do 25 de Abril. O período pre-constitucional* (Lisboa, 1983) y el volumen del 25 de Abril organizado por Aniceto Afonso en la *História Contemporânea de Portugal*, dirigida por João Medina (Lisboa, 1985). Posteriormente a finales de los ochenta, el propio autor de estas líneas culminó su tesis doctoral, dirigida por H. de la Torre, que vino a publicarse años más tarde en Portugal con el título de *A Revolução Portuguesa e a sua influência na transição espanhola (1961-1976)* (Lisboa, 1993) y que dos años más tarde apareció también en España. La obra incluía, por primera vez, entrevistas a los protagonistas de la Revolución, cuyas sensibilidades abarcaban todo el abanico político y se basaba en documentación de archivos particulares, inédita hasta entonces. Más tarde J. Sánchez Cervelló ha publicado *La Revolución de los Claveles en Portugal* (Madrid, 1997) cuya novedad más significativa con relación a otras obras suyas es el análisis de las complicidades occidentales en la sustitución de la dictadura.

Antonio Reis, en la obra por él dirigida, *Portugal 20 anos de democracia* (Lisboa, 1994) hacía énfasis no sólo en las cuestiones socio-políticas y económicas, sino también en los cambios de las mentalidades y en el mundo de la cultura. Esta visión globalizadora volvía a ponerse de relieve en dos historias de Portugal, una dirigida por João Medina y otra por José Mattoso. En la primera, *Portugal Democrático* (Lisboa, 1993, vol. XIV), organizada por Aniceto Afonso y en la segunda *Portugal em transe* (Lisboa, 1994, vol. VIII) la coordinación fue de Medeiros Ferreira. Puede señalarse que estas obras colectivas han permitido obtener una visión plural del proceso democratizador portugués y de la subsiguiente descolonización, sin apriorismos ideológicos y

conceptuales. Con ese mismo objetivo H. de la Torre y Sánchez Cervelló han escrito también *Portugal en el siglo XX* (Madrid, 1992) y *Portugal en la Edad Contemporánea (1807-2000). Historia y documentos* (Madrid, 2002).

Igualmente F. Rosas ha coordinado *Portugal e a transição para a Democracia (1974-1976)* (Lisboa, 1999) obra que recoge las actas del curso que con el mismo nombre se realizó en la Universidade Nova con el patrocinio del Instituto de Historia Contemporánea y la Fundação Mario Soares, en el que intervinieron 24 especialistas portugueses y extranjeros.

Con todo, es necesario señalar que existe una corriente historiográfica revisionista que, con la excusa de los «excesos» de la Revolución, ha cuestionado la transición señalando que la dictadura, por sí sola, se habría reformado sin necesidad de derribarla. Además sus integrantes acusan al gobierno democrático de haberse desprendido del imperio cuando, supuestamente, estaban ganando la guerra colonial. Los pioneros de esta tendencia fueron cuatro generales ligados a la dictadura: Joaquim da Luz Cunha, Kaulza de Arriaga, Bethencourt Rodrigues y Silvino Silvério Marques en *África a vitória traída* (Lisboa, 1977) y en esa línea ideológica continuó el Estado Mayor del Ejército en la obra *Resenha Histórico-Militar das Campanhas de África 1961-1974* (1988-89, 4 vols.). Las posturas críticas con el proceso revolucionario son muy numerosas pero de poca entidad, a excepción de la de Adriano Moreira que escribió *O Novíssimo Príncipe. Análise da Revolução* (Lisboa, 1977) con la inteligencia y sobriedad que le caracterizan. Estas posiciones las ha abanderado recientemente el coronel Manuel Bernardo en *Equívocos e Realidades de Portugal (1974-1975)* (Lisboa, 1999, 2 vols.).

La descolonización portuguesa ha sido estudiada con minuciosidad y rigor. De entre las obras más importantes²⁸ destaca, por la amplitud de investigadores que intervinieron en su redactado y por la pluridisciplinariedad de enfoques: AFONSO, A., MATOS GOMES, (coord.) *Guerra Colonial*, (Lisboa, 2000).

El ancestral interés portugués por el continente negro queda sintetizado en el doctorado sobre historia de África que se imparte en la Universidade de Lisboa (www.unl.pt/menusint/ensino). Asimismo la bibliografía sobre los nuevos estados africanos y sus relaciones con la exmetrópoli es muy abundante²⁹.

²⁸ MELO, J. De, *Os anos da guerra 1961-1975*, 2 vols., Lisboa, 1988; MONTEIRO, R., FARINHA, L., *Guerra colonial. Fotobiografia*, Lisboa, 1990; ANTUNES, J. Freire, *A guerra de África, 1961-1974*, 2 vols., Lisboa, 1995; MARTELO, D., *As mágoas do Império*, Mem Martins, 1998; GUERRA, J. P., *Memória das guerras coloniais*, Porto, 1993; BRITO, J.M., Brandão, *Do marcelismo ao fim do Império*, Lisboa, 1999; RIBEIRO, J., *Marcas da guerra colonial*, Porto, 1999.

Los estudios sobre el fin del imperio han tenido un destacado auge: SILVA, A.E., *A independência da Guiné-Bissau e a descolonização portuguesa*, Porto, 1997; SÁNCHEZ CERVELLÓ, J., *El último imperio occidental: la descolonización portuguesa (1974-75)*, Mérida, 1998; GUERRA, J.P., *Descolonização Portuguesa. O regresso das caravelas*, Lisboa, 1996; CORREIA, P. P., *Angola do Alvor a Lusaka*, Lisboa, 1996; MacQUEEN, N., *A descolonização da África portuguesa*, Lisboa, 1998; BETHENCOURT, F., CHAUDHURI, K., *Historia da Expansão Portuguesa. Último imperio e recentramento (1930-1998)*, s.l., 2000, vol. VI; CRYST, J., *Timor Leste. Dossier Secreto (1973-1975)*, Lisboa, 1999.

²⁹ MOREIRA, A. (coord.) *Comunidade dos Países de Língua Portuguesa. Cooperação*, Coimbra, 2001; COSTA, F. da., FALÉ, N., *Guia política dos PALOP*, Lisboa, 1992. ENDERS, A., *Historia da África lusófona*, Lisboa, 1997.